
Подготовка к ЕГЭ-23  
по русскому языку.
Задание 9
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План 
занятия

1. Безударные гласные в корне слова:
● проверяемые
● непроверяемые
● чередующиеся
2. Гласные после шипящих и Ц в корне 
слова



Задание 
9

3



Задание 9 (10, 11, 
12)

4

Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и 
та  же буква. Запишите номера ответов.

1) загОрелый (ГОР/ГАР), непромОкаемый (МОК/МАК), кОмендант
2) опИраться (ПЕР/ПИР), смИнать (траву) (ИН/Я), почИтатель (таланта) (ЧЕС/ЧЕТ/ЧИТ)
3) укрОтитель (тигров) (крОткий), благослОвить (слОво), симпАтичный (симпАтия)
4) посвЯщение (другу) (свЯт), недосЯгаемый (присЯга?), уЯзвить (Язва)
5) блЕстеть (БЛЕСТ/БЛИСТ), сЕдина (в волосах) (сЕд), примИрять (поссорившихся) (мИр)

Ответ: 124
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ЗАДАНИЕ 9
Безударные 
гласные  в корне 
слова



Безударные гласные в 
корне

7

Проверяемые Непроверяемые Чередующиеся

инв..стиции - инвЕстор  зак..

снелое (общество) - кОсный  

ув..дающий (цветок) - увЯл

к..т..строфа - 

кАтАстрофа  пост..мент 

- постАмент  б..лконный 

- бАлконный

замЕреть - замИрать (мер-/ 

мир-)  озАрило - зОренька (зар- / 

зор-)  непонИмание - понЯть(-

ним- / -ня-)



● Авангард (но: авангардист с проверяемой а), авантюра, адвокат, альманах, 
аляповатый,  ананас, аннотация, аномалия, антагонизм, апартаменты, аплодисменты, 
апелляция,  атавизм, агроном, алгоритм, агломерат, ацетат, акробат (но: 
акробатический), адаптация,  акварель, агрегат, абориген, авангард, аккомпаниатор, 
абажур, аромат, абракадабра,  апартеид, афоризм, абордаж.

● Багаж, бойкот, бечева, бетон, бидон, берлога, бегемот, бифштекс, бизнесмен, 
бекас,  берет, богема, ботфорт, батальон, баррикада, бордюр, баталист, бостон, 
браконьер,  бакалавр, биатлон, богатырь, бакалея, богатство (но: разбогатеть), 
балласт, бандероль,  бефстроганов, балкон, барьер, бокал, бадминтон, бравада, 
бриолин.

● Вакансия, ватрушка, ветеринар, винегрет, вермишель, велосипед, вестибюль, 
ветчина,  воробей, восток, вентилятор, вазелин, вакцина, волейбол, валидол, 
валюта, вандализм,  ванилин, ворковать, вельвет, велюр, вираж, вертолет, виртуоз, 
вискоза, витамин,  верзила, веснушчатый, вернисаж, водевиль, виолончель, вояж.

● Габариты, гарнизон, горизонт, готовый, громадный, гиацинт, гармония, гегемония, 
гамак,  гараж, гастролёр, генерация, герметизировать, гобелен.
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Примерный список слов с непроверяемой  
гласной в корне слова:



● Дезертир, декларация, дефицит, дилетант, директива, досконально, дивертисмент,  
декламировать, диагоналевый, диадема, дизентерия, дилижанс, дифирамб, 
дегенерат,  деликатес, диабет, диапазон, дивиденд, диорама.

● Загромождение.
● Игумен, игнорировать, иждивенец, интеллигентный, икебана, индеветь, инцидент,  

интерпретация, идиоматический, имитация, инженер, инспирировать, 
исковерканный,  инициатива.

● Кавычки, каламбур, каморка, каравай, карнавал, катастрофа, коварный, колдовать,  
комбинезон, компетентный, компоновать, компромисс, конфорка, коридор, корифей,  
компания, коноплянка, корнишон, камфара, компостировать, ковырять, каблук, 
карбюратор,  когорта, канифоль, конкистадор, какофония, керогаз, каватина, кабриолет, 
канонада,  канонерка, кастелянша, кастрюля, катавасия, катаклизм, катакомба, кашемир, 
кенгуру,  керамика, клерикальный, коалиция, колибри, колчан, комар, 
конфиденциальный,  коричневый, коромысло, коростель, корпорация, кабала, 
каракатица, клептоман, кобура,  конгломерат, контингент, кордебалет, кощей, 
криминология.

● Линолеум, лелеять, лопата, лотерея, лягушка, люминесцентный, лампас.
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Примерный список слов с непроверяемой  
гласной в корне слова:



● Меридиан, меценат, мотивировать, мизинец, месяц, метрополитен, мачеха, мозоль, 
мавзолей,  мадригал, макрель, маринад, метаморфоза, метеорит, миниатюра, минорный, 
мадаполам,  макака, макулатура, манипуляция, мастодонт, мегера, менингит, милитарист.

● Наваждение, ностальгия, ноктюрн, натюрморт, нумерация, нафталин, 
нивелировать,  нигилизм, новокаин, нотация.

● Оригинальный, оладьи, облигация, одолеть, отображение, обагренный, олигархия,
отражение,  олеандр, обаяние, обворожить, океанолог, олимпиада, омонимия, 
оптимистический,  оранжерея, ординатура, ореол, обоняние.

● Палисадник, панорама, парадокс, паром, пессимист, пескарь, полымя, поролон,  
предварительный, привередливый, привилегия, примитивный, приоритет, памятник,  
пластилин, периферия, перифраз, претендент, панихида, пантеон, парабола, парадигма,  
парапет, перспектива, пирамидальный, плагиат, плеяда, побагроветь, полисемия, 
портьера,  преамбула, презентабельный, президент, президиум, прерогатива, претензия,  
привередничать, палитра, панегирик, партитура, пеликан, понтон.

● Реабилитация, регламент, резиденция, реставрировать, реаниматолог, равелин, 
ротонда,  радиатор, реверанс, регата реестр, резонанс, ренегат, респектабельный, 
респиратор,  референдум, рикошет, ритуал, ротапринт, рудимент, резюме.
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Примерный список слов с непроверяемой  
гласной в корне слова:



1
4

● Семинар, сертификат, сиреневый, сироп, собака, стипендия, стремиться, 
суверенитет,  свидетельство, свирепый, снегирь, сакраментальный, спонтанный, 
суверенный,  сентиментальный, серенада, серпантин, синтагма, скарлатина, 
скомпонованный, соната,  сталактит, стрекоза, снеток.

● Тарелка, теория, табурет, триада, тореадор, торшер, тотализатор, триумфальный, 
тротуар,  трубадур, трафарет, трепанг.

● Утрамбовать, ураган, увертюра.
● Филармония, форель, фестиваль, фантасмагория, фарватер, феномен, 

фешенебельный,  фиаско, филигрань, фламандский, фламинго, флибустьер, 
фрикаделька, фронтон,  филателист, фюзеляж.

● Хрестоматия, хризантема.
● Чеснок.
● Шероховатый, шевелюра.
● Эксперимент, экспонат, экстремальный, элемент, эликсир, эшелон, экзаменатор, 

экскаватор,  экзистенциализм, экстравагантный, эпистолярный, эстакада, экипировать, 
энцефалит,  эскалация, эсперанто.

● Ювелир.
● Январь, язык, 

янтарь.

Примерный список слов с непроверяемой  
гласной в корне слова:



Проверяемые безударные 
гласные

обв…вать обв…вать

зап…вать зап…вать

осв…щение осв…щение

прив…дение прив…дение

об…жать об…жать

прим…рять прим…рять
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Проверяемые безударные 
гласные

обв…вать беседку плющом обв…вать ветерком

зап…вать песню зап…вать лекарство

осв…щение куличей осв…щение улицы

прив…дение в замке прив…дение к общему знаменателю

об…жать все магазины об…жать слабого

прим…рять ссорящихся прим…рять туфли
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Проверяемые безударные 
гласные

обвИвать беседку плющом (вИть)
запЕвать песню (пЕть)  

освЯщение куличей 

(свЯто)

привИдение в замке

(привИделось)  обЕжать все 

магазины (бЕг)  примИрять 

ссорящихся (мИр)
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обвЕвать ветерком 
(вЕять)

запИвать лекарство 
(пИть)освЕщение улицы 
(свЕт)

привЕдение к общему знаменателю 
(привЁл)
обИжать слабого (обИда)  

примЕрять туфли 

(примЕрка)



Обратите 
внимание:

раскроить — раскраивать  
обустроить — обустраивать  
выкопать — выкапывать

осмотреть — осматривать  
проглотить — 
проглатывать  разломить 
— разламывать

отоплние — отапливать  
опоздавший — опаздывать

Нельзя проверять правописание безударных гласных О/А в глагольных корнях при  
помощи глаголов на -ивать, -ывать (глаголов несовершенного вида).

В корне этих слов наблюдаются остатки древнего чередования гласных, которое когда-
то  было показателем глагольного вида.

15



Обратите 
внимание:

укороченный — сокращённый  
холодильник — охлаждение

Слова с полногласными сочетаниями -оро-, -оло-, -ере- в корнях надо проверять 
словами  с полногласием: ук-оро-тить — к-оро-тко (не к-ра-ткий!), а соответственно слова с  
неполногласными сочетаниями -ра-, -ла-, -ре- надо проверять словами с неполногласием: ог-
ра-  ждение — ог-ра-да (не г-оро-дить!).
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Корни с чередующимися безударными 
гласными

Е/И (10 корней) А/О (11 корней)

-бер- /- бир-А
-пер- / -пир-
-дер- / -дир-
-тер- / -тир-

-стер- / -стир-
-стел- / -стил-
-мер- / -мир-
-жег- / -жиг-
-чет- / -чит-

-блест- / -блист-

-гар-/-гор-
-клан-/-клон
-твар-/-твор-
-зар-/- зор-

Выбор гласной в  
корне зависит 
от  ударения:

-лож- / -лаг-
-рос- / -раст- / -ращ-

-скак- / -скоч-

Выбор гласной зависит от  
последнего согласного корня

мак- / мок-  
равн- / 
ровн-

Выбор гласной в корне  
зависит от лексического  

значения
-ИМ-, -ИН- / А-Я (7 корней)

БЕЗ ударения
-гОр-, -клОн-, -твОр-,

-зАр-

-кос-н- / -кас-А

Выбор гласной в корне  
зависит от наличия 

суффикса  А

плАв всегда: 
поплавок,  
плавучесть,

кроме: пловец, 
пловчиха,  
плывуны.

нимать / снять  
приминать / 

примять  сжимать / 
сжать  пожинать / 
пожать  нач-ин-ать 

/ начать
прокл-ин-ать / 

проклясть  распинать / 
распять
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Исключени
я

Е/И А/О

сочетать, сочетание,

побирушка, избирком,

обжиг, розжиг, 
выстилка,  постирушка,

затируха, 

простирнуть,  блещу

выгарки, изгарь,  
пригарь, 
гаревой

ростовой, 
ростовщик,  на 
вырост, отрасль

утварь, тварюга

полог, 
слоговой,  

залогодатель

скачок, скачу, скачи

пловец, пловчиха; 
плавун  (жук), плывун 
(грунт)

ровесник  

промокашка, промокнУть 

(что

чем)

выемка, прокляну
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Чередующиеся безударные гласные в 
корне:

19

Е/
ИЕ/И Исключения:

-бер- - -бир-А
-мер- - -мир-А
-тер- - -тир-А
-дер- - -дир-А
-стел- - -стил-А
-пер- - -пир-А
-жег- - -жиг-А
-чет- - -чит-А
-блест- - -блист-А

выберу - выбирать,  
вытер - вытирать,  
блестеть - блистать,  
расстелить - 
расстилать,  вычет - 
вычитание.

сочетать, сочетание,  
побирушка, 

избирком,  обжиг, 
розжиг,  выстилка,

постирушка, затируха, 
простирнуть,  блещу.

Омонимичные корни:

пировать (пИр), 
перочинный;  беречь, 
бережливый; берег;  

держать;
мириться, непримиримый 
(мИр);  терять; терпеть;  

измерительный, примерять;  
стилист (стИль).



Чередующиеся безударные гласные в корне:  
ИМ / А-Я, ИН / А-Я
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Е/И Исключения:

Пишется буква И, когда сразу за корнем  
следует под ударением гласный а (после 
М,  Н):

прижИМать — прижать  
обнИМать — обнять  
пожИНать — пожать  
распИНать — распять  
проклИНать — проклясть  
размИНать — размять  
начИНать — начать

выемка, прокляну.



Корни с чередующимися 
гласными

начать – начИнать, начИнающий  

проклясть — проклИнать

заклятье — заклИнать, заклИнание  

пожать — пожИмать

сжать — сжИмать
занятный — занИмать, 

занИмательный  память — 

напомИнать, напомИнающий  обнять 

— обнИмающий

снять — снИмать

отжаться — отжИматься, отжИмание
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Чередующиеся безударные гласные в корне:  
О/А

БЕЗ ударения Под ударением Исключения:

выгарки, изгарь, 
пригарь,  гаревой;
утварь, тварюга.

ГОР- погорельцы загар

КЛОН- наклониться кланяться, уклончивый Омонимичные корни:

ТВОР-

ЗАР-

натворить

озАрение

творчество, тварь

зорька горячий, горевать (гОре), 
горняк  (гОры);

клонировать (клон);  
притворить (дверь) 

(ствОрка);  разориться, 
озорной.
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Чередующиеся безударные гласные в корне:  
О/А

кАс-Аться  

излАг-Ать

кОснуться  

предлОжить

Исключения:

полог, слоговой, залогодатель.

Омонимичные корни:

косить, газонокосилка 
(кОсит);  косички (кОсы);

покоситься, искоса (кОсо).

23



Чередующиеся безударные гласные в корне:  
О/А

РОС-  

РАСТ

-  

РАЩ-

заросли, 

подросший  

растение, зарастать  

выращенный

Исключения:

росток, ростовой, Ростислав, 
Ростов,  ростовщик, на вырост, 
отрасль.

Омонимичные корни:

роса, оросительный
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Чередующиеся безударные гласные в корне:  
О/А

скАк-  

скОч-

прискакать, на скаку, 

скакалка  выскочил, 

проскочил

Исключения:

скачок, формы глагола 
скакать:  скачи, 
скачу.

Омонимичные корни:

рас-кач-ать, с-кач-ать
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Чередующиеся безударные гласные в корне:  
О/А

мАк-

мОк-

мОч-

значение «погружать в жижкость»: макать  
вареник в сметану, обмакнуть кисть в 
краску

в остальных случаях (часто «пропускать  
жидкость»): промокашка; ботинки 
промокают,  непромокаемый плащ

перед Ч всегда О: мочёные яблоки, 
намочить  салфетку

Исключения:

промокашка, 
промокнуть  
(что чем)

Не путать:

смаковать - в корне 
СМАК-  проверяемая 
гласная
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Чередующиеся безударные гласные в 
корне:

О / АрАвн-  

рОвн-

уравнение, поравняться, уравнять в 

правах  уровень, выровнять дорожки

Исключения:

равнина, ровесник.
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Чередующиеся безударные гласные в 
корне:

О / АплАв-  

плОв-

плавучий, плавник, поплавок  

ТОЛЬКО пловец, пловчиха, 

пловцы

Корень -плыв- 
более  

распространен:
выплыть, плывущий, 

плывун  (слой грунта).
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В каком ряду все слова являются 
однокоренными?

1) Прик..снуться, неприк..саемые, пок..ситься, к..
сание

2) Ур..внение, выр..внять, пор..вняться, выр..
вненный

3) Зам..рать, отм..рающие, изм..рение, вым..рший
4) Оз..рило, з..ревой, проз..рливый, з..рница
5) Тв..рец, притв..рить, сотв..рение, вытв..рять
6) Зар..сли, выр..щенный, р..стительность, ор..сить
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В каком ряду все слова являются однокоренными?

1) Прикоснуться, неприкасаемые, покоситься (кОсо), касание
2) Уравнение, выровнять, поравняться, выровненный (РАВН-

РОВН)
3) Замирать, отмирающие, измерение (измЕрить), вымерший
4) Озарило, заревой, прозорливый (от «зреть»), зарница
5) Творец, притворить (ствОрка), сотворение, вытворять
6) Заросли, выращенный, растительность, оросить (рОсы)
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Укажите ряды, в которых все слова с безударными чередующимися гласными в 
корне.

1) прикоснись, по касательной, искоса, касание
2) загорелый, несгораемый, пригарь, пригорюнившись
3) непромокаемый, обмакнув, вымокшие, макать
4) уберу, пробираться, береги, избиратель
5) вымирающие, замертво, обмереть, умерший
6) заревать, зарница, разорение, озарить
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Укажите ряды, в которых все слова с безударными чередующимися гласными в 
корне.

1) прикоснись, по касательной, искоса (кОсо), касание
2) загорелый, несгораемый, пригарь, пригорюнившись (гОре)
3) непромокаемый, обмакнув, вымокшие, макать (МАК-МОК)
4) уберу, пробираться, береги (бережно, беречь), избиратель
5) вымирающие, замертво, обмереть, умерший (МЕР-МИР)
6) заревать, зарница, разорение (разОр), озарить
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Омонимичные 
корни

33

С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

мер-: умереть, замереть, вымереть, отмереть,  
обмереть, помереть; омертветь, помертветь,  
умертвить, мертвец, мертвецкий, мертвo, 
замертво,  намертво, насмерть, омертвелый, 
помертвелый,  смертельный, умерщвление

мер-: примерять костюм, 
измерять  длину, отмерять ткань, 
вымерять  дистанцию

мир-: вымирать, замирать, обмирать, 
отмирать,  помирать, умирать, вымирание, 
замирание,  отмирание, умирание

мир-: примирять ссорящихся,  
непримиримые враги, 
усмирять,  смириться, 
помириться



Омонимичные 
корни
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С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

кос-: коснуться, неукоснительный, 
прикосновение,  неприкосновенный, 
неприкосновенность,  соприкосновение, 
соприкоснуться,  соприкосновенный

кос-: косец, косарь, 
газонокосилка;  кос-: косой, 
покоситься, искоса;  кос-: 
косичка, косоплетение



Омонимичные 
корни
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С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

твор-: творение, творить, творительный, 
вытворять,  претворить, притворяться, 
сотворение, сотворить,  столпотворение

твор-: затворить, затвор, 
притворить,  створка



Омонимичные 
корни
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С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

тер-: вытереть, перетереть тер-: потерять, растеряться



Омонимичные 
корни
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С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

рос-: взрослеть, заросль, недоросль, 
поросль,  повзрослеть, вырос рос-: роса, росистый, оросительный



Омонимичные 
корни

38

С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

гор-: загорать, угорелый, догорая, горелка, 
горючее,  загораться, возгорание

гор-: горняк, горняцкий, 
гористый  гор-: горевать, 
пригорюниться  гор-: 
огорчиться, прогорклый

(исторически однокоренные слова)



Омонимичные 
корни
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С чередующейся безударной гласной в корне
С проверяемой безударной гласной 

в  корне

зар-/зор-: зарево, лучезарный, светозарный 
и  зори (мн.ч. слова заря), зорька, зоренька,  
зорюшка, бить (играть) зОрю; заря, заревой,  
зарница, зарничный, озарение, озаренность,  
озарить, озарять(ся), зарянка (птица), заря-  
заряница.

зар-/зор-: зариться, позариться, взор,  
надзор, обзор, подзорный, 
прозорливый;  позор, узор, озорничать, 
озоровать,  озорной (исторически 
однокоренные  слова);

разориться, разорение.



Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда 
пропущена  одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) вин..грет, разн..мать, кр..терий
2) проф..ссионал, об..дневший, обер..гающий
3) в..кансия, р..вномерный, к..снуться
4) доб..раться, взаимопон..мание, экв..валентный
5) к..мбинация, задр..жать, благотв..рительный

Ответ: .
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Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда 
пропущена  одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) винЕгрет, разнИмать, крИтерий
2) профЕссионал, обЕдневший, оберЕгающий
3) вАкансия, рАвномерный, кОснуться
4) добИраться, взаимопонИмание, эквИвалентный
5) кОмбинация, задрОжать, благотвОрительный

Ответ: 245
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Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда 
пропущена  одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) утр..мбовать, экстр..вагантный, по к..сательной
2) разд..раемый (сомнениями), рез..денция, присм..реть
3) прот..нувшийся, потр..сение, (эпоха) просв..щения
4) раст..реть, зас..дание, в..брация
5) затв..рить (окно), к..варный, раз..риться

Ответ: .
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Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда 
пропущена  одна и та же буква. Запишите номера ответов.

1) утрАмбовать, экстрАвагантный, по кАсательной
2) раздИраемый (сомнениями), резИденция, присмИреть
3) протЯнувшийся, потрЯсение, (эпоха) просвЕщения
4) растЕреть, засЕдание, вИбрация
5) затвОрить (окно), кОварный, разОриться

Ответ: 125

Трамбовать. Заимств. в первой половине XIX в., восходит к немецкому trampen 
«топтать  ногами».
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ЗАДАНИЕ 9
Непроизносимые, удвоенные,  
глухие/звонкие согласные в корне 
слова



Непроизносимые и глухие/звонкие 
согласные  следует проверять

бесстрас?ный  
про?ьба  
варе?ка

без 
страсТи  
проСить  
вареЖек

бесстрасТе
н  проСим  
вареЖечка

бесстрасТны
й  проСьба  
вареЖка
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Некоторые слова нужно 
запомнить:

лестница,  
чувствовать
,  яства,
шествовать (по 
площади),  ровесник,
блеснуть (но: блестеть).

46

Не чудесно, не 
прекрасно,  а ужасно и 
опасно
букву «т» 
писать  
напрасно!

● Шествовать — шествие — шёл.

● Рове́сник. Образовано от ровесный — «равный по годам», восходящего к той 
же  основе, что ровня, равный, ровный.

● Яства — еда ( от есть); ср.: яд, травоядный; ястель — едок.



В каком ряду во всех словах на месте пропусков нужно вставить 
буквы?

1) гиган...ский, громоз...кий, блес...нуть
2) шотлан...ский, ровес...ник, наез...ник
3) повес...ка, почу...ствовал, я...ства
4) я...ственно, сверс...ник, подря...чик
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В каком ряду во всех словах на месте пропусков нужно вставить 
буквы?

1) гиганТский, громозДкий, 
блеснуть

2) шотланДский, ровесник, 
наезДник

3) повесТка, почуВствовал, яства
4) яВственно, сверсТник, подряДчик
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В каком ряду в каждом слове пропущена 
буква?

1) голлан...ка, учас...ник, словес...ный (портрет)
2) аген...ство, сума...шедший, корыс...ный
3) бороз...ка, окрес...ности, инци...дент
4) лан...шафт, че...ствовать (победителя), 

завис...ник
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В каком ряду в каждом слове пропущена 
буква?

1) голланДка, учасТник, словесный (портрет)
2) агенТство, сумаСшедший, корысТный
3) борозДка, окресТности, инцидент
4) ланДшафт, чествовать (победителя), 

зависТник
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В каком ряду во всех словах пропущены непроизносимые 
согласные?

1) рен...генолог, тягос...ный, опас...ный
2) э...скаваторщик, скомпроме...тировать, кос...ный мозг
3) пас...бище, захолус...ный, выплес...нуть
4) добросовес...ный, ше...ствовать (над первоклассниками), дилетан...ский 

подход
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В каком ряду во всех словах пропущены непроизносимые 
согласные?

1) ренТгенолог, тягосТный, опасный
2) эКскаваторщик, скомпрометировать, косТный мозг
3) пасТбище, захолусТный, выплеснуть
4) добросовесТный, шеФствовать (над первоклассниками), дилетанТский 

подход
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Двойные согласные
в корнях русских 
слов  
немногочисленны.

53

воЖЖи,  
дроЖЖи,  
жуЖЖать,  

моЖЖевельник

ССора,  
поССориться,  
ССуда, РоССия



Жж является корнем в 
глаголах

жжешь, жжет, зажжём, подожжём, сожжём, а также в родственных 
словах:  жжение, жжёный, выжженный, жжёнка и др.
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Написание двойных согласных в словах  
иноязычного происхождения надо  
запомнить или проверять написание по  
орфографическому словарю.

55



В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
ЛЛ?

1) ви...а, а...оэ, нове...а, а...юминий
2) сте...аж, ба...он, га...ерея, бе...

етристика
3) ба...ада, криста..., иди...ия, це...

юлоза
4) бю...етень, а...иби, до...ар, ба...аст
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В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
ЛЛ?

1) виЛЛа, аЛоэ, новеЛЛа, аЛюминий
2) стеЛЛаж, баЛЛон, гаЛерея, 

беЛЛетристика
3) баЛЛада, кристаЛЛ, идиЛЛия, цеЛЛюлоза
4) бюЛЛетень, аЛиби, доЛЛар, баЛЛаст
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В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
ММ?

1) диле...а, ко...ерция, гри...аса, кле...а
2) га...а, дра...а, ко...уна, гу...анизм
3) ко...юнике, и...игрант, ко...ентарий, су...а
4) диагра...а, гра...атика, гра...ота, програ...

ирование
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В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
ММ?

1) дилеММа, коММерция, гриМаса, клеММа
2) гаММа, драМа, коММуна, гуМанизм
3) коММюнике, иММигрант, коММентарий, суММа
4) диаграММа, граММатика, граМота, програММирование
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В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
СС?

1) профе..ия, пье..а, режи..ёр, рене..анс, продю..ер
2) па..аж, ма..а, ра..а, кла..ик, агре..ия
3) конгре.., директри..а, нарци.., му..он, бескомпроми..ный
4) гро..мейстер, компре.., экспре..ия, а..оциация, (строгий) стре.. (на 

экзамене)
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В каком ряду во всех словах на месте пропусков пишется 
СС?

1) профеССия, пьеСа, режиССёр, ренеССанс, продюСер
2) паССаж, маССа, раСа, клаССик, агреССия
3) конгреСС, директриСа, нарциСС, муССон, бескомпромиССный
4) гроССмейстер, компреСС, экспреССия, аССоциация, стреСС (на экзамене)
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В каком ряду все слова пишутся с удвоенными 
согласными?

1) а..естат, хромосо..а, ко..едж
2) компре..ор, проце..уальный, анте..а
3) криста..ический, криста..ьный, криста..

изировать
4) програ..а, а..рибут, ко..ентатор
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В каком ряду все слова пишутся с удвоенными 
согласными?

1) аТТестат, хромосоМа, коТТедж
2) компреССор, процеССуальный, антеННа
3) кристаЛЛический, кристаЛьный, 

кристаЛЛизировать
4) програММа, аТрибут, коММентатор
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ЗАДАНИЕ 9
Гласные после шипящих и 
Ц



в 
суффиксах

в 
окончаниях

Пишется буква 
Ё

● если звук [о] 
чередуется в  
родственном слове с [э]:  
дешЁв-ый - дешЕв-ле,
шЁл - 
пришЕдший,  
шЁпот - шЕпчет

в 
корнях

НО:
в сущ.: этот ожОг,  
за поджОг; изжОга

в глаголах:
ожЁг руку, поджЁг дрова

● глаголов:  
выкорчЁвывать;

● причастий и  
отглагольных  
прилагательных
:  огорчЁнный,  
сушЁный;

● отглагольных  
существительн
ы  х: тушЁнка,  
ночЁвка

● -Ёр-: дирижЁр,  
ретушЁр, 
стажЁр,  ухажЁр

● глаголов: печЁт, 
течЁшь
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Буква ё 
пишется  в 
следующих  

случаях:

Когда надо указать произношение малоизвестного слова,  

В специальных текстах: букварях, школьных учебниках 
русского  языка, учебниках орфоэпии и т.п., а также в 
словарях для  указания места ударения и правильного 

произношения.

В местоимении что в предложном падеже: о чём, в чём; и в составе других слов: 
причём,  нипочём; в слове ещё.

Когда необходимо предупредить неверное чтение и 
понимание  слова, например: узнаём в отличие от узнаем; 
всё в отличие от  все; вёдро в отличие от ведрó; совершённый 
(причастие) в  отличие от совершенный (прилагательное).
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Пишем Ё



В нашей стране существует официальный Союз ёфикаторов России, который 
занимается  борьбой за права «обесточенных» слов.

Российские программисты создали ётатор – компьютерную программу, которая  
автоматически расставляет литеру с точечками в тексте. А художники придумали 
ёпирайт –  значок для маркировки ёфицированных изданий.

Знаете ли вы, 
что...

Пишем Ё
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в окончаниях существительных и прилагательных: 
ключОм,  плащОм, большОго;

После 
шипящих  под 

ударением  
пишется О:

в суффиксах существительных -ок, -онк, -онок: 
дурачОк,  девчОнка, бочОнок и -он (где о беглое): 
княжны — княжон;

Запоминаем: жокей, шоколад, шоссе, шофер, жонглер;  
трещотка, трущобы, чащоба, обжора, крыжовник, 
чечётка.

Пишем О

в суффиксах прилагательных -ов: парчОвый, холщОвый и -он 
(в  одном слове с беглым о): смешной — смешОн;

в суффиксах наречий: общО, горячО (но ещЁ).
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73

В каком ряду во всех словах после шипящих пишется 
Ё?

1) беч…вка, моч…ный, ож…г (на руке), удруч…н
2) щ…голь, ещ…, смеш…н, суш…ный
3) копч…ности, кумач…вый, отч…тливый, 

расч…т
4) золоч…ный, ноч…вка, кош…лка, 

огорч…ннный

Ответь в чат7
3



74

В каком ряду во всех словах после шипящих пишется 
Ё?

1) бечЁвка, мочЁный, ожОг (на руке), удручЁн
2) щЁголь, ещЁ, смешОн, сушЁный
3) копчЁности, кумачОвый, отчЁтливый, 

расчЁт
4) золочЁный, ночЁвка, кошЁлка, 

огорчЁннный
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Выбираем О или 
Ё
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Пишем Ё Пишем О

В корне

есть однокоренное слово с 
Е:  дешев-ле - дешёв-ый

поджёг дрова, ожёг палец (глаг.)
Запомните: ещё, чечётка

нет однокоренного слова с Е:
шорох, крыжовник, анчоус

наказали за поджог , небольшой ожог 
(сущ.)  вечор

В суффиксе

-ёр: стажёр, ухажёр -ок/онок: сверчок, прыжок, молчок, зайчонок

образованных от глаголов 
слов:  прич.: окружённый, 
лишён  прилаг.: сушёный
сущ.: тушёнка

прилаг.: парчовый, 
смешон  нареч.: горячо, 
общо

В окончании глаголов: бережёт, испечёт существительных: лучом, плащом



В каком ряду во всех словах после шипящих пишется 
Ё?
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1) парч…вый, молодож…ны, ч…тки, анч…ус
2) щ…лочь, корч…вка, ш…ковый, уч…ба
3) пч…лка, ж…рнов, суш…ный, ч…порный
4) пересч…т, никч…мный, чеч…точник, 

печ…нка



В каком ряду во всех словах после шипящих пишется 
Ё?
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1) парчОвый, молодожЁны, чЁтки, анчОус
2) щЁлочь, корчЁвка, шОковый, учЁба
3) пчЁлка, жЁрнов, сушЁный, чОпорный
4) пересчЁт, никчЁмный, чечЁточник, 

печЁнка



В каком ряду во всех словах после шипящих пишется 
Ё?
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1) ч…лка, зач…тный, смеш…н, удруч…н
2) печ…т, дириж…р, плеч…м, ухаж…р
3) сокращ…н, нипоч…м, стаж…р, 

копч…ности
4) ни о ч…м, реч…нка, туш…ный, ч…ртик



В каком ряду во всех словах после шипящих пишется 
Ё?
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1) чЁлка, зачЁтный, смешОн, удручЁн
2) печЁт, дирижЁр, плечОм, ухажЁр
3) сокращЁн, нипочЁм, стажЁр, 

копчЁности
4) ни о чЁм, речОнка, тушЁный, чЁртик



без ударения пишется е:
платьицЕ, танцЕм, ситцЕвый, 

колодцЕв.

в окончаниях и 
суффиксах

под ударением пишется о:
танцОр, облицОвка, перцОвый, 

отцОв,  пальтецО
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Запомните: в безударном слоге после ц пишется О в словах цокотать,  
цокотуха и в некоторых иноязычных словах: меццо, палаццо, скерцо, 
герцог.

О - Е после 
Ц



в основе после Ц пишется буква И:
цИркач, цИлиндр, апелляцИя, 

папараццИ

Ы

в оконачаниях: молодцЫ, сорванцЫ, 
певцЫ,  бледнолицЫй, куцЫй
в суффиксе -ЫН-: сестрицЫн, 

лисицЫн;  царицЫн

ЦЫган на цЫпочках цЫкнул на цЫплёнка : «ЦЫц!»

Ы - И после 
Ц

И
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В каком ряду во всех словах на месте пропуска пишется 
О?
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1) душ…нка, больш…го, галч…нок, ч…рствый
2) знач…к, крольч…нок, песц…вый, калач…м
3) бойц…м, молодц…ватый, креслиц…м, 

кольц…м
4) (совершить) подж…г, трещ…тка, свеч…й, 

поч…т



В каком ряду во всех словах на месте пропуска пишется 
О?
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1) душОнка, большОго, галчОнок, чЁрствый
2) значОк, крольчОнок, песцОвый, калачОм
3) бойцОм, молодцЕватый, креслицЕм, кольцОм
4) (совершить) поджОг, трещОтка, свечОй, 

почЁт



В каком ряду во всех словах на месте пропуска пишется одна и та же 
буква?
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1) добровольц…м, рыж…го, овощ…м, 
гордец…м

2) принц…п, инвестиц…и, инструкц…я, 
ц…стерна

3) обж…ра, сбереж…нный, ж…луди, ш…потом
4) ц…ркач, ц…линдр, круглолиц…й, молодц…



В каком ряду во всех словах на месте пропуска пишется одна и та же 
буква?
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1) добровольцЕм, рыжЕго, овощЕм, гордецОм
2) принцИп, инвестицИи, инструкцИя, 

цИстерна
3) обжОра, сбережЁнный, жЁлуди, шЁпотом
4) цИркач, цИлиндр, круглолицЫй, молодцЫ



Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и 
та  же буква. 3апишите номера ответов

1) панц..рь, принц..пиально, вакц..на
2) скр..плённый (договором), стр..миться, зап..реться
3) разр..жённый (воздух), (в) см..тении, прис..дать
4) те..ретический, (деревенский) ст..рожил, доск..

нально
5) (медоносные) пч..лы, ж..сткий, подж..г (листву)

Задание 
9
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Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена одна и 
та  же буква. 3апишите номера ответов

1) панцИрь, принцИпиально, вакцИна
2) скрЕплённый (договором), стрЕмиться, запЕреться
3) разрЕжённый (воздух), (в) смЯтении, присЕдать
4) теОретический, (деревенский) стАрожил, доскОнально
5) (медоносные) пчЁлы, жЁсткий, поджЁг (листву)

Ответ: 125

РАЗРЕЖЁННЫЙ, -ая, -ое. 1. Не частый, не густой. Р-ые посевы. Р-ая морковь. 2. Менее 
плотный,  насыщенный. Р. газ. Р-ая атмосфера.

Задание 
9
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